

Научная статья
УДК 94(571)
doi: 10.17223/15617793/481/14

Социально-экономическое развитие Степного края в 1907–1914 гг. в зеркале официальной омской периодики

Виктория Викторовна Гермизеева¹, Дмитрий Игоревич Петин²

^{1,2} Омский государственный технический университет, Омск, Россия

¹ vika-germ@mail.ru

² dimario86@rambler.ru

Аннотация. Рассматривается динамика социально-экономической сферы Степного края в период последнего для Российской империи экономического подъема. Источниковой базой работы выступили материалы, опубликованные на страницах ключевых официальных газет («Акмолинские областные ведомости», «Омский телеграф», «Омский вестник»), выходивших в Омске – административном центре Степного генерал-губернаторства. Издания, являвшиеся для своего времени едва ли не единственным способом получения оперативной информации, дают историкам представления о развитии в регионе торгово-рыночной, банковской, биржевой и миграционной сфер, о положении в среде пролетариата и крестьянства.

Ключевые слова: периодическая печать, финансовая политика, экономическая политика, Степной край, Степное генерал-губернаторство, Акмолинская область, Семипалатинская область, Омск

Для цитирования: Гермизеева В.В., Петин Д.И. Социально-экономическое развитие Степного края в 1907–1914 гг. в зеркале официальной омской периодики // Вестник Томского государственного университета. 2022. № 481. С. 114–126. doi: 10.17223/15617793/481/14

Original article
doi: 10.17223/15617793/481/14

Socio-economic development of Stepnoy Krai in 1907–1914 in reviews of the official Omsk press

Victoriya V. Germizeeva¹, Dmitriy I. Petin²

^{1,2} Omsk State Technical University, Omsk, Russian Federation

¹ vika-germ@mail.ru

² dimario86@rambler.ru

Abstract. The study of the agricultural, commercial and industrial development of the provinces and regions of the Russian Empire at the turn of the 20th century is one of the popular areas of modern Russian historiography. One of the representative sources that give a number of diverse and fairly full-fledged characteristics on this issue is the official periodical press, which at the beginning of the 20th century was actually the only source of prompt information for society. The aim of this article is to study the dynamics of the socio-economic sphere of a large administrative unit of Asian Russia – Stepnoy Krai – based on the materials of the periodical press. The source base for the work was the key newspapers published in Omsk, the administrative center of the Governor-Generalship of the Steppes (Akmolinsk oblastnye vedomosti [Akmolinsk Regional Gazette], Omskiy telegraf [Omsk Telegraph], Omskiy vestnik [Omsk Bulletin]). The relevance of the publication is evidenced by the fact that the identified problem has not been considered by historians of the topic from a similar perspective. The methodological basis of the study was the principles of consistency, determinism, content analysis and the problem-chronological method. This theoretical set made it possible, after analyzing the content of newspaper materials, to study, with reference to a specific historical situation, the interdependent integral development in the region of the trade and market, banking, stock exchange and migration spheres, the situation among the proletariat and the peasantry, and other issues. As shown by the reference to the periodicals, it was these social, economic, and financial aspects that were the most important for the regional authorities, determining its then current and future policy in this regard. Summing up the results of the study, the authors emphasize the dilatability of the issue, saying that publications in the official periodical press, due to their operational content purpose or censorship, make it possible to highlight the most important trends and problems of the socio-economic development of the region, giving, mainly, a general dynamic picture, but not in all cases fully covering the details. At the same time, understanding the socio-economic processes in Stepnoy Krai on the basis of the periodicals of 1907–1914 plays an important role in the interpretation of subsequent events of the military revolutionary period.

Keywords: periodicals, finance, economy, Stepnoy Krai, Governor-Generalship of the Steppes, Akmolinsk Oblast, Semipalatinsk Oblast, Omsk

For citation: Germizeeva, V.V. & Petin, D.I. (2022) Socio-economic development of Stepnoy Krai in 1907–1914 in reviews of the official Omsk press. *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta – Tomsk State University Journal*. 481. pp. 114–126. (In Russian). doi: 10.17223/15617793/481/14

Постановка проблемы. По мнению, устоявшемуся в отечественной историографии, периодическая печать является содержательным источником, который часто используется в научных трудах, в том числе для характеристики особенностей социально-экономического развития губерний и областей Российской империи. Дореволюционная региональная пресса, будучи ориентированной на достаточно широкую читательскую аудиторию горожан, традиционно стремилась анализировать в числе событий актуальные вопросы текущей жизни. Следует согласиться, что в связи с необходимостью публиковать информацию оперативно в изданиях не всегда имела место высокая степень подробности и достоверности сведений. Но именно периодическая печать – «иллюстрация времени» – в ряде случаев освещает сюжеты, которые могли не найти отражение, к примеру, в официальном делопроизводстве или эго-документах. Данное обстоятельство (применительно и к социально-экономическому направлению) способствует воссозданию атмосферы эпохи и получению более полных представлений о ней историком. В связи с этим объяснима отчетливая историографическая тенденция, констатирующая значительное внимание исследователей текущей четверти века к изучению сквозь призму региональной периодической печати различных сторон жизни сибирской провинции в имперский период (см. напр.: [1–10]).

В Западной Сибири в административном отношении особое место занимало Степное генерал-губернаторство (Степной край) с центром в Омске – стратегически важный пограничный регион, охватывавший обширные малоосвоенные азиатские территории и замыкавший на себе часть юго-восточных границ империи. Историческое существование Степного края (1882–1918 гг.) выпало на царствование двух последних императоров – противоречивый период, вобравший в себя и апогей развития российского капитализма, и тотальный кризис имперской государственности, увенчавшийся ее крахом и последовавшей Гражданской войной. С точки зрения развития территорий вызывает интерес социально-экономическое бытование Степного края в хронологический отрезок 1907–1914 гг., когда в стране наступило некоторое «политическое успокоение» после Первой русской революции и, как следствие, недолгая стабилизация экономического курса, нарушенная Первой мировой войной.

На фоне растущего академического интереса к сибирскому краеведению в современных исследованиях находят отражение сюжеты, повествующие о положении дел в социальной и экономической сферах в Степном крае на рубеже XIX–XX вв. Внимание уделяется общественной, торговой и промышленной жизни, миграционным процессам, этнокультурному взаимодействию (см. напр.: [11–24]). В то же время обозначенная широкая проблема не рассматривалась историками на основе официальной региональной

прессы в рамках периода 1907–1914 гг. Отсюда вытекает цель нашего исследования.

В качестве основы источниковой базы использованы издававшиеся в Омске три газеты. Они являлись ключевыми информационными ресурсами региона и важными инструментами формирования общественного мнения. Это «Акмолинские областные ведомости» (стала официальным печатным органом администрации Степного края, выходила еженедельно по средам в 1871–1919 гг.), а также «Омский телеграф» (позиционировалась как орган свободной печати, выходила ежедневно, кроме дней послепраздничных 1907–1917 гг.) и «Омский вестник» (общественно-литературная и экономическая газета, выходила ежедневно, кроме дней послепраздничных в 1909–1918 гг.). На рассматриваемый период пришлось возникновение и расцвет двух последних изданий. В процессе исследования проблемы нами изучены газеты, находящиеся на хранении в фондах Научной библиотеки Томского государственного университета и в справочно-информационном фонде Исторического архива Омской области (табл. 1). В целом сохранность изданий удовлетворительная, за исключением отдельных периодов («Акмолинские областные ведомости» представлены единичными номерами за 1912, 1914 гг.; в подборке «Омского телеграфа» всего 5 номеров за 1912 г., отсутствует около 88% выпусков за 1913 г.). Кроме того, среди использованных материалов «Омского вестника» нет данных о содержании издания за март, апрель, май, июнь и октябрь 1913 г. За 1914 г. анализировались газеты, изданные до 1 сентября (табл. 1). С осени 1914 г. социально-экономическая проблематика не утратила актуальности, но акцент при ее освещении резко сместился с учетом набиравшей обороты Первой мировой войны.

Таблица 1

Сохранность номеров изданий, использованных для исследования

Год	«Акмолинские областные ведомости»	«Омский телеграф»	«Омский вестник»
	Количество номеров		
1907	48	44	–
1908	42	132	–
1909	42	217	211
1910	52	245	154
1911	51	179	228
1912	6	5	259
1913	47	36	87
1914	1	186	137

Среди множества новостей повседневной провинциальной жизни газеты, имевшие популярность в Омске, равно как и в Степном крае, уделяли особое внимание именно социально-экономической сфере. Но стоит помнить, что они в своем регионе оказались доминирующими после кампании по борьбе имперских властей с революционным движением [25. С. 170],

которая привела к ужесточению условий общественной жизни. Закрылось, например, нескольких периодических изданий социал-демократического толка [26. С. 116–117]. В силу формата «Акмолинские областные ведомости» – наиболее статусное и официозное издание – во многом были призваны обнародовать приказания и распоряжения властей региона. Соответственно, стиль большей части материалов был сухим и казенным. Освещению экономических сюжетов эта газета уделяла внимание, но в большей степени публикуя официальные данные, крайне мало затрагивая проблемы развития экономики в крае. В связи с этим данное издание в нашем исследовании использовалось ограниченно.

Основная часть. В процессе изучения нами были проанализированы публикации за 6 месяцев (март–август) в газетах «Омский телеграф» и «Омский вестник» за 1909, 1911, 1914 гг., это период с наиболее полной сохранностью номеров изданий. Выявлено, что среди всех обсуждаемых вопросов, связанных с развитием Степного края, доминирует социально-экономическая тематика (табл. 2).

Таблица 2
Выборка публикаций, использованных для исследования

Издавания	«Омский телеграф»			«Омский вестник»		
	1909	1911	1914	1909	1911	1914
Тематика публикаций	Количество публикаций					
Социально-экономическая сфера	191	152	231	167	158	149
Административное управление	71	28	31	56	62	32
Культура и досуг	75	83	89	72	67	39

Приведенный анализ (табл. 2) сделан на основе изучения 314 номеров «Омского телеграфа» и 340 – «Омского вестника». Из полученных данных видно, что оба издания уделяли достаточно внимания проблемам социально-экономического развития, количественные показатели отличаются существенно только по состоянию на 1914 г. Это связано с двумя моментами: 1) меньшая сохранность номеров газеты «Омский вестник» (разница в 40 экземпляров), 2) несколько большее внимание «Омского телеграфа» к вопросам развития региона в рубрике «Хроника», где были выделены отдельные разделы «По Степному краю», «В торгово-промышленном мире», «Разные известия», «Городские дела».

Исследование публикаций за 1907 г., напечатанных в газете «Омский телеграф», показывает иную тенденцию: в сохранившихся 44 номерах выявлено 20 заметок по социально-экономической проблематике, 4 – по вопросам административного управления и 22 – по культурной жизни Степного края. Вероятная причина тому – первый год существования издания, редакционная политика еще формировалась. Кроме того, увеличение интереса к экономической тематике в последующие годы может быть связано с динамичным развитием данной сферы. В «Акмолинских областных ведомостях» доминируют приказы по Степному генерал-губернаторству, информация о перемещениях чиновников разных ведомств – сюжеты, где не

отражен интересующий нас вопрос, что в целом связано со спецификой издания. Преобладали материалы официального характера, поэтому количественный подсчет по данному изданию не проводился.

Социально-экономическое развитие Степного края в начале XX в. шло весьма динамично. Этому способствовал, прежде всего, «пришедший» из европейской России Транссиб, последовавшее вскоре открытие торговых бирж в Омске (1905 г.), Петропавловске (1908 г.), Семипалатинске (1910 г.), а также переселенческая политика, существенно повлиявшая на развитие внутреннего рынка и увеличение товарности сельского хозяйства. Степной генерал-губернатор И.П. Надаров в 1908 г. констатировал, что переселение «приняло такие размеры, какие нельзя было и предвидеть» [27. Л. 9 об.].

На страницах региональной печати можно встретить общую информацию о характере движения приезжих в разные годы, статистику, описание бытового обустройства и повседневности прибывших крестьян, их взаимодействия с административными учреждениями и местным населением. Так, в начале 1908 г. «Омский телеграф» сообщал, что движение переселенцев по железной дороге увеличивалось, но при этом санитарные условия часто были неприемлемы: «О чистом воздухе нечего и мечтать. Надо удивляться, как не все переселенцы переболевают по дороге. На днях на ст.[анции] Омск в одной теплушке была обнаружена ревизором переселенческого движения неправильная посадка – вместо 30 в вагоне ехало 46 чел., составлен протокол» [28].

Пресса со временем стала отмечать и положительные стороны в организации переселенческого дела. В публикации 1911 г. говорилось об устройстве на станции Петропавловск Акмолинской области помещения для переселенцев, которое состояло из зала, кухни, аптеки и барака. В заметке отмечалось, что раньше они вынуждены были ютиться «на своих ломотях и сундуках под стенами станции». Кроме того, изменился и сам переселенческий пункт, которому была дана такая характеристика: «Красивый забор с большими воротами опоясал всю его территорию, на которой построены новые дома для служащих, инфекционная больница на четыре отделения, обширная каменная баня для переселенцев» и т.д. [29].

Подобная тенденция получила отражение в официальных материалах, в которых указывалось, что сокращение объемов переселенческого движения к 1911 г. дало возможность ликвидировать ряд недостатков и улучшить положение переселенцев в целом. В последующие годы освещение данной проблематики имело место, но основной акцент был смещен с предоставления данных по движению переселенцев на их обустройство, медицинское обеспечение, подготовку участков, организацию ветеринарной помощи. В частности, о постепенном снижении интереса к данной проблеме наглядно свидетельствует и суммарное количество публикаций за 6 месяцев 1909, 1911 и 1914 гг. в газетах «Омский вестник» и «Омский телеграф»: 105, 65 и 59 соответственно.

Скотководы Степного края в начале XX в. стали осваивать новые направления деятельности, приспосабливаясь к условиям рынка. Постепенно возрастало число хозяйств, занимавшихся товарным скотоводством, сеявших зерновые и кормовые культуры [12. С. 42]. Эти изменения в определенной степени были связаны с переселенческим движением. В качестве иллюстрации подобных процессов можно привести заметку в «Омском вестнике», где отмечалось, что «некоторые киргизы, не имея знаний по сельскому хозяйству, пригласили в свой аул крестьян – самовольных переселенцев, не получивших в надел казенной земли. Так, в ауле № 2 Омской киргизской волости с 1908 г. проживало три таких семьи, в результате киргизы научились пахать, сеять и убирать хлеб, а с 1909 г. стали немного выращивать овощи, преимущественно картофель» [30]. Подобные примеры не были единичны: в Степном крае под влиянием переселения шла трансформация деятельности, образа жизни местного кочевого населения, распространялись среди них сведения из таких областей, как ветеринария, агрономия, медицина [13. С. 205].

Но все же традиционный образ жизни степняков был связан со скотоводством. В периодической печати публиковались небольшие заметки об особенностях их жизни и деятельности, о проблемах, с которыми приходилось сталкиваться. На основании сведений, поступивших из Павлодарского уезда Семипалатинской области в 1912 г. и опубликованных в газете «Омский вестник», тяжелая зима с большими бурями и морозами сильно отразилась на поголовье скота. Вследствие этого выросли цены на коров и кобылиц, которые при дороговизне хлеба являлись единственными кормилицами киргизского населения [31]. Продолжая освещать эту проблему в июне 1912 г., издание обращало внимание на положение киргизов Каркаралинского уезда Семипалатинской области, у которых из-за холода погибло много скота. Лошади, угнанные в далекие степи на подножный корм, исчезали целыми табунами в несколько сот голов. Население уезда находилось в очень сложном материальном положении, все киргизы из аула № 1 ушли на поиски работы, в основном в Павлодар и Семипалатинск. В заметке отмечалось, что надежды их не оправдались, так как из-за большого наплыва народа цены на черный труд сильно упали, в связи с чем киргизы вынуждены были идти дальше в поисках хотя бы минимального заработка. Так, по линии Сибирской железной дороги они нанимались к подрядчикам на земляные работы за 40–50 копеек в день на свое содержание [32].

Большой сложностью для хозяйственной жизни Степного края являлись саранчовые насекомые. Сведения об этой проблеме выделяются особняком среди заметок о количестве собранного урожая, эпизоотиях, неблагоприятных погодных условиях, повлиявших на состояние сельского хозяйства и т.п. В прессе освещались не только мероприятия по борьбе с кобылкой, проводимые местной властью, но и содержались материалы, нацеленные на знакомство сельского населения с иными существующими способами уничто-

жения вредителей. В одном из номеров за 1912 г. сообщалось, что из Санкт-Петербурга в Омск в Переселенческое управление отправлены конный и ручные опрыскиватели для скорейшего решения данного вопроса [33]. В периодике также представлена информация о проводимых совещаниях по мерам борьбы с кобылкой и организации различных работ, описаны масштабы вреда, нанесенного насекомыми.

В числе важнейших направлений, определявших социально-экономическое развитие региона, была торгово-промышленная деятельность. Вопросы ее развития в Степном крае, как видно из анализа прессы, регулярно обсуждались на различных совещаниях с участием представителей региональной и городской администрации, коммерсантов и промышленников. В крупных городах Степного края создавались комитеты для регулирования вопросов данной сферы, объединявшей в себе ряд смежных направлений. Закономерно, что издания уделяли внимание формам и итогам взаимодействия власти и предпринимательской общественности, касаясь как масштабных, так и частных аспектов.

В газете «Омский телеграф» был предусмотрен специальный «Торгово-промышленный отдел», где публиковались сведения о ситуации на Омской бирже, представлялись обзоры цен на востребованные товары, печаталась информация о сделках и т.д. Так, в июне 1908 г. состоялось общее собрание членов Омского биржевого комитета, на котором был подведен итог деятельности за 1907 г. Отмечалось, что в течение отчетного года было проведено 42 заседания для обсуждения проблем, имеющих значение для торгово-промышленной жизни Степного края. В частности, рассматривался вопрос об открытии весенней жировой ярмарки в Омске, об упорядочении торговли хлебом и маслом, урегулировании транспортировок данной продукции [34]. В ноябре 1909 г. ситуация на Омской бирже характеризовалась прессой следующим образом: «За истекшую неделю покупателями на пшеницу были местные, челябинский и екатеринбургские мельники. Больших подвозов даже с наступлением зимнего пути ожидать нельзя, так как видно по всему ошиблись в урожае, каковой, как выясняется, ниже среднего [35].

В материалах периодической печати региона подчеркивалась тесная взаимосвязь торговли, промышленности и сельского хозяйства, отмечалось влияние природных факторов на данные процессы. Акцентировалось внимание на организацию торговли отдельными видами товаров, на качестве продукции, условиях труда работников лавок и т.п. Например, одна из заметок в «Омском телеграфе» в июне 1908 г. содержала информацию об открытии временных магазинов по продаже свежих фруктов, особо отмечалось, что в связи с хорошим урожаем ожидаются низкие цены [36]. Сведения о положении в сельскохозяйственной сфере присутствовали в рубрике «Корреспонденции» в газете «Омский вестник». В ноябре 1909 г. в публикации «Вести из степи» шла речь о жаркой погоде в Павлодарском уезде Семипалатинской области с весны по осень текущего года, вследствие чего образо-

вался недостаток хлеба, сена, повысились хлебные цены: «Перспективы – далеко не блестящие, и какой выход местное население найдет из создавшегося положения в текущую зиму, – ответить очень трудно» [37]. В октябре 1911 г. плохой урожай кормовых трав привел к тому, что крестьяне вынужденно продавали скот. Причем многие оказались в убытке, так как за коров, которые раньше стоили 35–45 руб., скотопромышленники давали только 10–15 руб., при этом цена за мясо не снизилась и составляла 7–8 коп. за фунт [38]. Шедшая в Омске бойкая торговля сельскохозяйственными орудиями, в 1913 г. значительно понизилась. В одной из публикаций это объяснялось плохим урожаем трав, отсутствием денег у крестьян в связи с низкими ценами на хлеб и т.п., подчеркивалось, что неудачный сезон отразился на делах некоторых фирм [39].

Периодическая печать регулярно освещала мероприятия, направленные на обсуждение актуальных вопросов, имеющих приоритетное значение для социально-экономического развития региона. Так, 15–18 мая 1912 г. в Омске была организована работа Съезда представителей биржевой торговли и сельского хозяйства Сибири, Степного края и Зауралья. Пресса акцентировала внимание на подготовку мероприятия, анонсировала состав приглашенных лиц, освещала ход заседаний и принятые резолюции. В частности, обсуждались вопросы о введении торгово-промышленных палат, о средствах на содержание биржевых организаций, создании постоянного совета съездов представителей биржевой торговли и сельского хозяйства, об урегулировании торговли мясом, сливочным маслом и т.д. [40]. На протяжении всех дней работы деятельности Съезда подробно освещалась «Омским вестником», что свидетельствует об интересе к данной теме и важности рассматриваемых вопросов.

В июне 1912 г. в Омске прошло совещание представителей банков, железнодорожных агентов, торговцев мясом и скотопромышленников, направленное на улучшение условий транспортировки скота и мяса. Речь шла об увеличении скорости перевозок, использовании вагонов-рефрижераторов и т.п. Выражалась надежда, что планируемые мероприятия будут способствовать вывозу сибирской продукции в отдаленные внутренние районы и за границу [41]. 4 декабря 1913 г. состоялось очередное заседание Акмолинского областного кустарного комитета, где был заслушан доклад об опыте аналогичной деятельности в Томске и принято решение открыть ткацкую учебно-показательную мастерскую и прядильный пункт в 65 верстах на юго-запад от Омска в селе Борисовском (с 1933 г. – Шербакуль) [42]. Таким образом, в омской прессе присутствовала информация обобщенного характера, дающая возможность проследить тенденции, имевшие место в торговле, организации транспортировки, хранения продукции, характерные для определенного периода (года).

Ярким событием в Омске стало торжественное открытие Первой Западно-Сибирской сельскохозяйственной, лесной и торгово-промышленной выставки в июне 1911 г. На протяжении длительного времени, которое предшествовало этому мероприятию, перио-

дическая печать освещала его подготовку и проведение. Одна из аналитических публикаций отмечала связь выставки с переселенческими процессами в регионе, подчеркивая, что переселенческая организация подготовила на суд общественного мнения результаты своей деятельности, представив в своем павильоне диаграммы, карты, фотографии из жизни переселенцев, таблицы, характеризующие движение как в Сибирь, так и обратно [43]. По данным отчета за 1911 г. генерал-губернатора Степного края Е.О. Шмита, на обустройство было потрачено до 70 тыс. рублей, общие затраты на организацию выставки (без учета расходов частных лиц на постройку павильонов) составили более 346 тыс. руб., при этом отмечалось, что выставка закончилась без дефицита [44]. В то же время в октябре 1911 г. в одной из заметок в газете «Омский телеграф» называли общую сумму расхода в 317 тыс. руб. и писали о возможном дефиците в 3–5 тыс. руб., в зависимости от успешности взыскания выставочных долгов и продажи выставочного имущества [45]. Можно сделать вывод об эффективности проведенной работы, принимая во внимание выводы, представленные в генерал-губернаторском отчете.

В начале XX столетия в Степном крае большую роль по-прежнему играла ярмарочная торговля. Это наглядно подтверждает количество упоминаний данного вопроса в прессе. Среди летних ярмарок в Акмолинской области по состоянию на 1914 г. большое значение имели: Константиновская (21 мая – 10 июня) в Акмолинске, Петровская (10 июня – 5 июля) в Атбасаре, Таинчинская (1–20 июля) в Петропавловском уезде. Осенние ярмарки были расположены в полосе казачьих и крестьянских поселков, поэтому киргизы, возвращаясь на свои зимние стойбища, имели возможность обменивать скот на хлеб, домашнюю утварь и другие товары. Из подобных ярмарок были популярны: Знаменская (27 ноября – 6 декабря) в Атбасаре, Покровская (14 сентября – 1 октября) в станице Кокчетавской, Введенская (15–30 ноября) в Омске и др. [46. С. 34]. Время от времени газеты приводили информацию о начале работы ярмарок, давали общую характеристику их деятельности. «Акмолинские областные ведомости» в январе 1907 г. в рубрике «Объявления» информировали читателей о разрешении открытия в Кокчетавском уезде двух ежегодных семидневных ярмарок (с 24 июня и с 1 октября) и еженедельного, по понедельникам, базара [47]. В данном издании такие сведения представлены были чаще, чем в других газетах. В ноябре 1907 г. сообщались данные об оборотах осенней Введенской ярмарки в Омске, на основании данных за 1905 г. и 1907 г. делался вывод об их росте за последние 2 года [48]. Общие сведения о ее работе печатались ежегодно, как правило, они не содержат подробных сведений, но передают общую атмосферу и существующий спрос на товары. Так, в конце ноября 1909 г. была опубликована следующая информация: «Благодаря выпавшему снегу и установившемуся санному пути, омская Введенская ярмарка несколько оживилась. Появились с окрестных деревень и из-за Иртыша приезжие крестьяне. Однако, сравнительно с прежними годами, ярмарка протекает очень слабо» [49].

Летняя Куяндинская ярмарка была крупнейшей в Семипалатинской области, она проходила ежегодно с 1 июня по 1 июля. Информирова об очередном ее открытии, в периодической печати в 1912 г. отмечалось, что ярмарка действует уже 52 года и отличается крупными торговыми операциями. Главным предметом торговли был крупнорогатый скот, бараны и лошади, основными поставщиками являлись семиреченцы, а покупателями – крупные скотопромышленники из Омска, Петропавловска, Ново-Николаевска, Томска. При этом жители Семиреченской области, продавая скот, закупали мануфактурные товары у омских, семипалатинских и петропавловских отделений московских фирм [50]. В таких городах Степного края, как Омск и Петропавловск, после начала эксплуатации железной дороги больших размеров достигли обороты стационарной торговли (магазинов, складов, лавок и т.п.). Но в то же время доставка товаров на значительные расстояния обходилась дорого, поэтому ярмарочная торговля в казахской степи сохраняла свое значение. Так, в середине 1890-х гг. обороты всех ярмарок Семипалатинской области составляли 2,5 млн руб., а в начале XX в. оборот только Куяндинской ярмарки составлял более 3 млн руб. [12. С. 48]. Посредством ярмарок создавались условия для формирования предпринимательства в сельскохозяйственной сфере. Но в силу региональной специфики они также способствовали сохранению традиционных отношений в социально-экономической сфере [11. С. 226].

После окончания очередной ярмарки в печати могли подводиться ее итоги. В декабре 1913 г. отмечалось, что завершившаяся омская ярмарка, по мнению коммерсантов, является неудачной, так как торговцев приехало много, а «спрос на товары, кроме сырья и кож, был крайне незначительный» [51]. Тем не менее стоит отметить, что роль ярмарок в это время постепенно начинает снижаться, значение же постоянной торговли, напротив, повышалось, и данную тенденцию мы можем проследить в материалах периодической печати.

В начале XX в. в Степном крае активно развивалась банковская сфера. В омской прессе, как правило, публиковалась информация об открытии новых отделений банков, без указания каких-либо подробных сведений. Основные обороты в банковской сфере приходились на Омск, тем не менее, и в других городах этот процесс развивался достаточно интенсивно. Так, по сообщениям печати, в 1909 г. Министерство финансов разрешило открыть в Акмолинске отделение Сибирского торгового банка, а в Семипалатинске – Русского для внешней торговли банка [52]. Однако в адрес-календарях Семипалатинска с 1910 г. сведений о наличии таковых учреждений не имеется.

Во всеподданнейшем отчете за 1913 г. генерал-губернатор Е.О. Шмит отмечал, что еще 10 лет назад в степных областях насчитывалось всего 6 отделений банков, и такого количества вполне было достаточно. Но по мере оживления торгово-промышленной жизни края стали постепенно открываться новые, и по состоянию на 1913 г. банковских отделений было уже 19. В отчете генерал-губернатора Степного края ука-

зывалось, что обороты в этой сфере с каждым годом увеличивались. В частности, с 1910 по 1912 г. суммарный оборот всех банков вырос с 1,7 до 2,3 млрд руб. в год [53. С. 17–18]. Одной из проблем развития банков как кредитных учреждений назывался неплатеж по векселям, который за 1910–1912 гг. только по Омску достиг 5 млн руб. [53. С. 19].

Вопросы несостоятельности получили отражение и в периодической печати. На страницах газет можно встретить информацию о публичных торгах в связи с неплатежеспособностью заемщиков: «Петропавловский городской общественный банк сим объявляет, что в правлении оного в 12 часов дня 19 февраля 1913 г. за невзнос причитающихся банку платежей будет продаваться с публичного торга состоящее в залоге банка недвижимое имущество, принадлежащее подполковнику Борису Александровичу Оссовскому» [54] (в 1902–1906 гг. каркаралинский, с 1906 и до момента смерти в 1916 г. – петропавловский уездный начальник [55. С. 272, 274, 325]).

В местной печати широко характеризовалось текущее состояние цен на местных рынках, давалась оценка качества продаваемых продуктов. Подобные сведения в газете «Омский вестник» публиковались в рубриках «Наш край», «Местная жизнь», «Хроника», в которых встречается информация как по Степному краю в целом, так и по отдельным населенным пунктам Сибири. Используя показатели за разные периоды, можно наглядно проследить динамику цен на местных рынках. Заметки в периодической печати способны передать также и особую атмосферу времени – обывательскую реакцию на состояние рынка: «Вот уже третий день как цены на сахар поднялись до 19 к.[опеек] за фунт. Чем объясняется подобный рост <...> торговцы не говорят, только прибавляют и прибавляют» [56].

Часть публикаций посвящена развитию маслоделия в Степном крае, освещению деятельности экспортеров сибирского масла, обсуждавших актуальные проблемы отрасли. В ноябре 1909 г. была представлена характеристика омского масляного рынка, где отмечены благоприятные условия производства в текущем году. В то же время обращалось внимание на проблемы экспорта, во многом связанные с обмелением Иртыша и Оби. В результате навигация в Семипалатинске прекратилась 27 сентября, а в Барнауле 1 октября. Много вопросов возникало при транспортировке масла по железной дороге, серьезной проблемой был недостаток льда: «Масло в пути портилось настолько сильно, что отправленный первый сорт прибывал к месту назначения 2 или даже 3 сортом». В результате в заграничных центрах образовались большие запасы продукции названных сортов, спрос на него снизился из-за большого предложения. В публикациях указывался круг потребителей, в частности, сибирское масло покупали Дания и Германия, первые сорта которого пользовались большой популярностью [57]. Степной генерал-губернатор Е.О. Шмит отмечал важность маслоделия в торгово-промышленном развитии края. В отчете за 1910 г. он указывал, что только в Омске экспортом масла зани-

мается около 50 контор. Ежегодно в различные регионы отправлялись миллионы пудов продукции [58. С. 19–20]. Неудивительно, что освещение вопросов, связанных с развитием маслодельной промышленности в Степном крае, было актуальным, и данная информация пользовалась интересом у читателей.

В публикации «Что мы едим?» обращалось внимание на факты фальсификации пищевых продуктов на центральном рынке города Омска: «...сметана продается с примесью муки и отваренного молока, молоко – с примесью воды, коровье масло – коковара и маргарина». В статье обращалось внимание на необходимость со стороны врачебно-санитарной комиссии принять решительные меры для борьбы с фальсификацией, которая в отдельных случаях доходит до 60–70% [59]. Вопросы о качестве мяса, сметаны и другой сельскохозяйственной продукции регулярно обсуждались в омской прессе. Например, отмечалось, что некоторые приезжие крестьяне продавали на рынке молоко и масло с примесями. Так, в одной публикации говорилось о торговле маслом с добавлением творога, при разрезании ножом наблюдалась рыхлость, не свойственная продукту, но при продаже в замороженном состоянии покупатель этого заметить не может [60]. В октябре 1913 г. отмечалось, что при перевозке коровьего масла имели место случаи, когда на некоторых станциях Сибирской железной дороги под видом топленого масла предьявлялся для отправления суррогат с примесью кокосового масла [61]. Для торговли и транспортировки мяса и масла большое значение имели условия хранения, в печати встречается информация о необходимости урегулирования этого серьезного вопроса. В одной из публикаций отмечалось, что для решения этой проблемы Петропавловское городское управление совместно с биржевым комитетом возбудило ходатайство об устройстве в городе холодильника на средства казны [62].

Кроме характеристики сельскохозяйственной продукции изредка встречаются сведения о качестве других товаров. Например, в одном из номеров «Омского телеграфа» отмечалось, что в городе даже в порядочных магазинах сложно купить короткую детскую обувь: «Цены берут высокие, а обувь отпускают с картонными подметками и стельками на клею. Бывали случаи, особенно осенью при сырой погоде, что купленные башмаки или сапожки, стоящие 2–4 руб., расползались в день покупки» [63].

Наряду с темами, посвященными развитию земледелия, промышленности, торговли, банковской сферы, на страницах газет активно обсуждались социальные проблемы. Так, в печати можно встретить сведения о положении рабочих в отдельных сферах, размере их заработка, бытовых условиях. В одной из публикаций за 1909 г. обращалось внимание на безработицу в Омске: «Число безработных у нас с каждым днем все увеличивается, на бирже труда ежедневно толпится от 150 до 200 мужчин и женщин, желающих работать. Приехавшего нанять работника обступает несколько десятков человек. Начинается продажа рабочей силы. Один просит за нее 10 руб. в месяц, другой 7 и, наконец, находится такой, что идет в работ-

ники за 3 руб. в месяц, дабы не умереть с голоду» [64]. В газете «Омский телеграф» в декабре 1911 г. указывалась, что в рабочей среде ситуация еще более усугублялась в зимнее время, когда «без гроша денег, в грязной, холодной одежде, предлагающие свой мускульный труд рабочие не находят на него спроса» [65]. Кроме того, в это же время много нищенствующих крестьян также шли в город в поисках заработка. В публикации с сожалением указывалось, что подобное положение вещей никого не беспокоит, помощь не оказывается и ситуация регулярно повторяется.

В 1910 г. в «Омском вестнике» была серия публикаций, посвященных положению представителей ряда профессий. Так, при характеристике местной водовозной промышленности обращалось внимание на то, что рабочий день начинается в 3–4 утра, заканчивается в 16–17 часов без каких либо перерывов. Кроме развоза воды, они обязаны заботиться о лошадях, упряжи и телеге, поэтому часто вынуждены работать по 14–15 часов в сутки. При этом заработная плата этих рабочих не превышала 7–10 руб. в месяц, общее положение их характеризовалось как «крайне незавидное» [66]. В печати можно встретить жалобы жителей на качество доставляемой водовозами воды. В другом номере «Омского вестника» приводятся сведения о положении рабочих в строительном деле, а также обращено внимание на использование в данной сфере женского труда. В публикации отмечалось, что в строительстве за сезон можно заработать от 100 до 200 руб., в день от 60–80 коп., продолжительность рабочего дня около 10,5 часов [67].

В другом номере акцентировалось внимание на традиционно усиливающуюся к зиме общую безработицу, особенно тяжело отражавшуюся на положении пильщиков, с которыми могли конкурировать любые безработные. Заработная плата у этой категории рабочих была сдельная – 65–70 коп. с сажени дров, и самый здоровый пильщик не мог заработать больше 90 коп. – 1 руб. 20 коп. в день [68]. Подчеркивалась экономическая угнетенность городской бедноты: «Все неприступно дорого. Начиная с муки и кончая мясом. Не смотря на отличные виды на урожай, наши... торговцы мукой не спешат с понижением цен. Кабала мясников известна. Они не довольствуются 10–15 процентами, наживая 100. Обыватель гнется, но платит» [69].

Также в анализируемых периодических изданиях изредка можно встретить сведения об условиях труда рабочих, о проведении контроля со стороны местной администрации. В июле 1908 г. по распоряжению Акмолинского губернатора В.С. Лосевского санитарные комиссии (в составе представителей областного правления, города, военного и врачебного ведомств) проводили осмотр всех мастерских, фабрик и заводов Омска с целью улучшения санитарного состояния этих заведений [70]. В отдельные годы в местных газетах встречаются статистические сведения о состоянии промышленности и торговли в областях Степного края. По данным, опубликованным в прессе, в Акмолинской области действовало 1 158 фабрик и заводов, на которых было занято более 5 600 человек. Отмеча-

лось, что основной продукцией, производимой на данных предприятиях, являлась мука [71]. В прессе отражались сведения об открытии новых производств, ориентированных как на продовольственную, так и на промышленную продукцию. Приводились характеристики предприятий. Так, «Омский вестник» в июне 1912 г., сообщая о начале работы в Омске кирпичного завода, давал описание его оборудования. В заметке отмечалось, что пока предприятие занимается только выработкой сырца и работать на полную мощность начнет только через месяц [72].

В начале XX в. Степном крае активизировалось кооперативное движение, что также нашло отражение в местных изданиях. Наряду с маслodelьными артелями получили распространение кредитные товарищества. Изменения в социально-экономической сфере требовали создания эффективной системы кредита, необходимого для успешного развития торговли и сельского хозяйства. В крестьянской среде мелкий кредит играл важную роль, что связано как с общим экономическим положением, так и с неблагоприятными природно-климатическими условиями. Кредитное товарищество позволяло участникам за относительно небольшой процент брать деньги в займы, особенно важна их деятельность была в весенне-осенний период. В Семипалатинской области такие финансовые организации появились в 1906 г., а к концу 1913 г. их насчитывалось уже 41 [16. С. 114]. Вопросы развития сельской кооперации в периодической печати представлены фрагментарно и в основном связаны с публикацией сведений об открытии или прекращении деятельности. Так, в 1910 г. крестьяне Семипалатинской области организовали 4 кредитных товарищества в Павлодарском и Усть-Каменогорском уездах. Основным капиталом для них стала первоначальная ссуда, выданная под круговую ответственность товарищей Семипалатинским областным комитетом по делам мелкого кредита, с условием возврата частями начиная с пятого года действия [73].

Ключевые сведения по исследуемому вопросу, выявленные нами в периодике Степного края, для удобства анализа и обобщенного восприятия представлены ниже в табличном виде (табл. 3).

Таблица 3

Видовая динамика публикаций на тему социально-экономического развития Степного края в газетах данного региона за 1909, 1911 и 1914 гг. (март–август)

Издания	«Омский телеграф»			«Омский вестник»		
	1909	1911	1914	1909	1911	1914
Период	Количество публикаций					
Тематика публикаций						
Развитие сельского хозяйства	35	47	66	32	45	41
Торговля	50	37	52	47	40	48
Политика переселения	63	26	42	42	39	17
Промышленность	19	26	53	35	18	25
Кредитно-банковская сфера	24	16	18	11	16	18

В публикациях исследуемого периода по социально-экономической проблематике на первом месте

находятся сведения, посвященные ситуации в торговой сфере (деятельность ярмарок, рынков, вопросы ценовой политики и т.п.). В частности, если за основу взять выявленные в количественном отношении данные за 6 месяцев 1909 г., 1911 г. и 1914 г. («Омский телеграф», «Омский вестник»), то из 1 048 заметок 274 имеют прямое отношение к данной сфере. На втором месте находятся материалы, связанные с развитием сельского хозяйства, – 266, на третьем – с политикой переселения – 229. Довольно много публикаций, дающих представление о состоянии промышленности и банковской сферы, – 176 и 103 заметок соответственно. При этом мы наблюдаем как увеличение, так и снижение интереса к той или иной сфере, что может быть связано с уменьшением актуальности проблемы (переселение), закрытостью данных в государственных или коммерческих целях (деятельность банков), отсутствием информационного повода и т.п.

Большая часть сведений, отражающих проблемы социально-экономического развития Степного края, в газете «Акмолинские областные ведомости» представлена объявлениями о проведении торгов по продаже просроченных вещей, проводимых Омским городским ломбардом и другими организациями, ведомостями о ходе эпизоотий домашних животных, обязательными постановлениями о ветеринарно-полицейских мерах, сметах доходов и расходов городов Акмолинской области, данными о составе и численности населения (см. напр.: [74–76]). Обнаружение в издании статистических сведений, получаемых из отделений Акмолинского областного управления, было обусловлено спецификой содержания газеты и наличием в ней официальной и неофициальной частей. В связи с этим данные публикации стоят особняком и практически отсутствуют в других изданиях. В тоже время подобная ситуация характерна не для всей официальной периодической печати. Исследователь В.В. Шевцов в процессе анализа информационного потенциала «Томских губернских ведомостей» отмечает, что в неофициальной части газеты присутствовали сведения по переселенческим вопросам, данные о распространении сельскохозяйственных знаний среди крестьян и деятельности кредитных и потребительных кооперативов [1. С. 562].

При обращении к отчетам генерал-губернаторов Степного края мы видим, что там наиболее полно представлены вопросы переселения, развития сельского хозяйства, торговли и промышленности (см. напр.: [18]), что в целом соответствует тематике исследуемых периодических изданий в социально-экономической сфере.

Выводы и дискуссия. Региональные периодические издания позволяют составить общую картину социально-экономической жизни Степного края в предреволюционные годы, ставшие последним всплеском рыночной и хозяйственной активности. На основе анализа публикаций прессы можно выделить главные тенденции и актуальные проблемы, оказывавшие влияние на положение дел в сельском хозяйстве, финансово-банковском секторе, торговле и промышленности. Эта информация представлена практи-

чески в каждом номере анализируемых изданий. Но специальные рубрики в газетах, освещающие данную тему, появились не сразу или же вовсе отсутствовали, представляя эту проблематику в хрониках местной жизни и объявлениях.

Для исследователя при анализе по периодике отдельных вопросов социально-экономической жизни отрицательными факторами являются небольшой объем газетных публикаций и отрывочность сведений. Следует отметить, что основная задача большинства заметок – оперативно донести до читателя актуальную информацию, поэтому проследить решение той или иной проблемы на основе периодической печати не всегда представляется возможным. Достаточно емкие и лаконичные материалы передают особое отношение авторов к описываемым событиям, содержат элементы сопереживания или, напротив, критики, создавая определенные условия для восприятия. Но такие субъективные взгляды обладают достаточной степенью достоверности: с одной стороны, отражают тенденцию экономического роста Степного края в исследуемый период, а с другой – делают акцент на насущные для определенного времени проблемы (ценовая политика, состояние рынка, условия труда и т.п.). Большая часть публикуемой информации связана с Омском, что вполне объяснимо: город являлся центром Степного края и именно там находились многие учреждения, задававшие ритм социально-экономического развития.

В освещении периодикой социально-экономического развития Степного края в 1907–1914 гг. имели место «информационные перекосы». Так, довольно широко представлена информация о развитии маслодельной промышленности, о качестве товаров, продаваемых на местных рынках и ярмарках, о возникающих проблемах в сельскохозяйственной сфере (неурожай, засуха), о подготовке и проведении Первой Западно-Сибирской сельскохозяйственной, лесной и торгово-промышленной выставки, о работе съезда представителей биржевой торговли и сельского хозяйства Сибири, Степного края и Зауралья. Гораздо реже встречаются заметки о состоянии банковской сферы, кредитных организаций, деятельности местных заводов. Очевидно, это обусловлено тем, что

издания при выборе материалов ориентировались на интересы основной массы населения края, обращая внимание на состояние местной торговли, динамику цен, ситуацию в сельском хозяйстве.

Подобная избирательность присуща и официальным документам. Например, в отчетах степных генерал-губернаторов этого периода в разделах, связанных с социально-экономической сферой, освещались только актуальные вопросы, давалась характеристика политике переселения, оценивались перспективы развития маслоделия, банковской сферы и т.п. Вместе с тем, учитывая очевидную официальную ориентацию газет, стоит помнить о том, что на их страницах публикации подлежали далеко не все сведения. Логичным исключением и объектом действия цензуры становились материалы, как-либо компрометирующие власть с экономических позиций (например, недостатки текущих реформ, рабочий вопрос, критика в адрес коммерсантов и др.) [77. С. 18]. Поэтому анализ газет дает о региональной экономике колоритные, но далеко не исчерпывающие представления, обретение каковых возможно лишь при обязательном соотношении материалов прессы с иными источниками (прежде всего, делопроизводством, эго-документами и др.).

В заключение дополнительно отметим, что осмысление социально-экономических процессов, имевших место в семилетие между Первой русской революцией и Первой мировой войной, обретает значимость и для трактовок последующих событий. Порожденный политической нестабильностью общероссийский кризис всех сфер, стремительно возраставший в 1914–1917 гг., дезорганизовал, а в ряде случаев и разрушил отлаженные за годы торговые и хозяйственные связи [78. С. 49]. За относительно непродолжительный период это привело экономику и снабжение региона от разовых сбоев к коллапсу. При этом нерешенные противоречия, остававшиеся в Степном крае накануне Гражданской войны, наряду с острыми межнациональными отношениями (см. подр.: [79. С. 157–169]), стали факторами, активно формировавшими политические предпочтения на основе социально-экономического расслоения, ведя к ожесточению бра-тоубийственного противостояния.

Список источников

1. Шевцов В.В. Правительственная периодическая печать Сибири (вторая половина XIX – начало XX века). Томск : ТГУ, 2016. 622 с.
2. Шайдуров В.Н. Повседневная жизнь европейских общин в Западной Сибири второй половины XIX – начала XX в. (по материалам периодической печати) // Вестник Томского государственного университета. 2010. № 335. С. 88–92.
3. Жеравина А.Н. Томск второй половины XIX – начала XX в. (по материалам дореволюционной печати). Томск : ТГУ, 2010. 402 с.
4. Сулягина О.А. Социокультурный облик сибирского купечества второй половины XIX в. (по материалам периодической печати) // Вестник Томского государственного университета. 2010. № 338. С. 105–107.
5. Гефнер О.В. Образ армии в периодической печати Западной Сибири (конец XIX – начало XX в.) // Вестник Омского университета. 2011. № 3. С. 76–80.
6. Шевцов В.В. Образ Сибири на страницах официальной и частной дореволюционной печати // Известия Уральского государственного университета. Серия 1. Проблемы образования, науки и культуры. 2011. Т. 92, № 3. С. 92–99.
7. Адоньева И.Г. Местная периодическая печать как инструмент коммуникации сибирского общества и судебной власти в конце XIX – начале XX в. // Гуманитарные науки в Сибири. 2012. № 1. С. 56–59.
8. Кискидосова Т.А. «Есть город золотой...»: повседневная жизнь Енисейска на страницах сибирских газет во второй половине XIX – начале XX в. // Вестник Томского государственного университета. 2017. № 421. С. 109–113. doi: 10.17223/15617793/421/16
9. Кискидосова Т.А. Повседневная жизнь горожанок Восточной Сибири на страницах региональной периодической печати второй половины XIX в. // Исторический курьер. 2019. № 3. С. 178–189.
10. Ткачев В.В. Сибирская периодическая печать о художественной жизни в Иркутской губернии в начале XX века // Исторический курьер. 2021. № 2. С. 178–183.

11. Щеглова Т.К. Территориальное развитие торговой инфраструктуры Западной Сибири и Степного края в период капиталистической модернизации: традиции и новации в размещении ярмарок в начале XX века // Сибирское общество в контексте модернизации. XVIII–XX вв. : сб. материалов конф. / под ред. В.А. Ламина. Новосибирск : РИЦ НГУ, 2003. С. 218–232.
12. Толочко А.П. Омск в истории русско-казахских экономических, культурных и общественных связей (конец XIX – начало XX в.). Омск : ОмГУ, 2010. 176 с.
13. Тарасова Е.В. Влияние переселенческого движения на земельные отношения в Степном крае и Туркестане в конце XIX – начале XX в. // Известия Алтайского государственного университета. 2013. № 4–2. С. 203–206. doi: 10.14258/izvasu(2013)4.2-40
14. Блинова О.В. Специфика формирования и исследовательской деятельности Западно-Сибирского Отдела Императорского Русского Географического Общества в Степном крае в последней четверти XIX – начале XX в. // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. 2013. № 18. С. 181–189.
15. Блинова О.В. Специфика социокультурного облика учительства этноконфессиональных школ Западно-Сибирского учебного округа (1880–1914 гг.) // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. 2014. № 19. С. 88–97.
16. Скопа В.А. Организация и деятельность кредитных товариществ в переселенческих районах Степного края в начале XX в. (на материалах Семипалатинской области) // Известия Алтайского государственного университета. 2017. № 5. С. 113–116.
17. Ермакбай Ж.А. Сибирская администрация и казахи (20-е гг. XIX в. – 20-е гг. XX в.) // Известия Иркутского государственного университета. Серия: История. 2017. Т. 21. С. 37–43.
18. Гермизеева В.В., Глазунова Т.В. Отражение проблем социально-экономического развития Степного края в отчетах генерал-губернаторов в начале XX века // Манускрипт. 2019. Т. 12, № 5. С. 27–31. doi: 10.30853/manuscript.2019.5.4
19. Гермизеева В.В. Введение института крестьянских начальников в Степном крае в начале XX века // Омский научный вестник. Серия: Общество. История. Современность. 2019. Т. 4, № 1. С. 16–20. doi: 10.25206/2542-0488-2019-4-1-16-20
20. Абселемов С.А. Казахстанский сегмент советской историографии аграрной колонизации Степного края во второй половине XIX – начале XX в.: факторы генезиса и эволюции // Омский научный вестник. Серия: Общество. История. Современность. 2019. Т. 4, № 3. С. 60–66. doi: 10.25206/2542-0488-2019-4-3-60-66
21. Кротт И.И. Конфликтное поведение в сельском сообществе Сибири: сельскохозяйственные предприниматели и «киргизское население» в условиях социокультурных трансформаций конца XIX – начала XX в. // Омский научный вестник. Серия: Общество. История. Современность. 2019. Т. 4, № 4. С. 45–50. doi: 10.25206/2542-0488-2019-4-4-45-50
22. Иванов Е.П. Межэтнические отношения в Степном крае в XIX – начале XX века на страницах периодической печати // Омский научный вестник. Серия: Общество. История. Современность. 2020. Т. 5, № 2. С. 48–54. doi: 10.25206/2542-0488-2020-5-2-48-54
23. Гермизеева В.В. Генерал-губернаторы Степного края (1882–1917) // Омский научный вестник. Серия: Общество. История. Современность. 2020. Т. 5, № 2. С. 66–72. doi: 10.25206/2542-0488-2020-5-2-66-72
24. Иванов Е.П. Развитие товарно-денежных отношений в Степном крае в XIX веке в отражении российской периодической печати // Омский научный вестник. Серия: Общество. История. Современность. 2020. Т. 5, № 4. С. 25–30. doi: 10.25206/2542-0488-2020-5-4-25-30
25. Стельмак М.М. Константин Андреевич Попов: реконструкция биографии омского социал-демократа // Вестник Омского университета. Серия: Исторические науки. 2018. № 3. С. 168–182. doi: 10.25513/2312-1300.2018.3.168-182
26. Дмитриенко Н.Н. Газетный мир Омской области (1871–1996 гг.) // Четвертые Макушинские чтения (Омск, 7 мая 1997 г.). Новосибирск : ГИИТБ СО РАН, 1997. С. 116–119.
27. Государственный архив Российской Федерации. Ф. 543. Оп. 1. Д. 492.
28. Движение переселенцев // Омский телеграф (Омск). 1909. 27 февраля. № 45.
29. Корреспонденция // Омский телеграф (Омск). 1911. 12 ноября. № 241.
30. «Нужда учит калачи есть» (Из жизни киргиз) // Омский вестник (Омск). 1911. 15 июля. № 151.
31. Высокие цены на коров и кобылиц // Омский вестник (Омск). 1912. 11 мая. № 103.
32. Уход киргиз из аулов на заработки // Омский вестник (Омск). 1912. 7 июня. № 124.
33. Борьба с кобылкой // Омский вестник (Омск). 1912. 9 мая. № 102.
34. Омский биржевой комитет в 1907 г. // Омский телеграф (Омск). 1908. 19 июня. № 132.
35. Омская биржа // Омский вестник (Омск). 1909. 17 ноября. № 185.
36. Свежие фрукты // Омский телеграф (Омск). 1908. 19 июня. № 132.
37. Вести из степи // Омский вестник (Омск). 1909. 20 ноября. № 188.
38. К падению цен на скотину // Омский телеграф (Омск). 1911. 14 октября. № 218.
39. Торговля // Омский телеграф (Омск). 1913. 9 октября. № 215.
40. Первый съезд представителей биржевой торговли и сельского хозяйства // Омский вестник (Омск). 1912. 17 мая. № 107.
41. Совещание о перевозке скота и мяса // Омский вестник (Омск). 1912. 14 июня. № 130.
42. В кустарном комитете // Омский вестник (Омск). 1913. 6 декабря. № 261.
43. Переселенческое дело на выставке // Омский вестник (Омск). 1911. 16 июля. № 152.
44. Всеподданнейший отчет Степного генерал-губернатора генерала от кавалерии Шмита о состоянии и нуждах Степного края. Омск, 1911. 24 с.
45. К ликвидации выставочных дел // Омский телеграф (Омск). 1911. 13 октября. № 217.
46. Обзор Акмолинской области за 1914 г. Омск : Изд-е Акмолинского обл. стат. комитета, 1915. 140 с.
47. Объявления // Акмолинские областные ведомости. 1907. 31 января. № 5.
48. Краткие сведения // Омский телеграф (Омск). 1907. 27 ноября. № 115.
49. С Введенской ярмарки // Омский вестник (Омск). 1909. 21 ноября. № 189.
50. Куяндинская ярмарка // Омский вестник (Омск). 1912. 10 июня. № 127.
51. На ярмарке // Омский вестник (Омск). 1913. 4 декабря. № 259.
52. Министерство финансов // Омский вестник (Омск). 1909. 4 июня. № 57.
53. Всеподданнейший отчет степного генерал-губернатора генерала от кавалерии Шмита о состоянии и нуждах Степного края. Омск, 1913. 30 с.
54. Объявления // Акмолинские областные ведомости. 1913. 16 января. № 3.
55. Ефремова Ю.Н., Осовский А.В. Осовские герба Долэнга. XVII–XXI вв. Омск : Омскбланкиздат, 2019. 500 с.
56. Цены растут // Омский вестник (Омск). 1909. 6 июня. № 59.
57. К положению омского масляного рынка // Омский телеграф (Омск). 1909. 4 ноября. № 233.
58. Всеподданнейший отчет степного генерал-губернатора генерала от кавалерии Шмита о состоянии и нуждах Степного края. Омск, 1910. 30 с.
59. Что мы едим? // Омский вестник (Омск). 1912. 10 июня. № 127.
60. Примесь к маслу // Омский телеграф (Омск). 1911. 31 декабря. № 277.
61. Перевозка масла // Омский телеграф (Омск). 1913. 17 октября. № 222.
62. К устройству холодильника // Омский телеграф (Омск). 1913. 27 октября. № 229.
63. Хроника // Омский телеграф (Омск). 1907. 29 октября. № 117.

64. Безработица // Омский телеграф (Омск). 1909. 16 апреля. № 80.
65. Рабочая жизнь // Омский телеграф (Омск). 1911. 14 декабря. № 265.
66. Положение водовозных рабочих // Омский вестник (Омск). 1910. 12 октября. № 219.
67. Строительный сезон // Омский вестник (Омск). 1910. 10 октября. № 218.
68. Положение пильщиков // Омский вестник (Омск). 1910. 13 октября. № 220.
69. Злободневные картинки // Омский вестник (Омск). 1912. 2 июня. № 120.
70. Осмотр фабрик и заводов // Омский телеграф (Омск). 1908. 4 июля. № 145.
71. Фабрики и заводы в Акмолинской области // Омский телеграф (Омск). 1911. 29 января. № 23.
72. Новый кирпичелательный завод // Омский вестник (Омск). 1912. 5 июня. № 122.
73. Кредитные товарищества // Омский телеграф (Омск). 1910. 28 октября. № 231.
74. Объявления // Акмолинские областные ведомости (Омск). 1912. 19 сентября. № 38.
75. Смета доходов города Петропавловска Акмолинской области на 1913 год // Акмолинские областные ведомости (Омск). 1913. 20 марта. № 12.
76. Состав населения Акмолинской области на 1 января 1913 года // Акмолинские областные ведомости (Омск). 1913. 19 июня. № 25.
77. Стельмак М.М. Константин Андреевич Попов и последняя провокация омских жандармов (январь 1917 года) // Новейшая история России. 2021. Т. 11, № 1. С. 8–27. doi: 10.21638/11701/spbu24.2021.101
78. Ходяков М.В. Деньги революции и Гражданской войны: 1917–1920-е годы. 3-е изд. СПб.: СПбГУ, 2019. 312 с.
79. Сушко А.В. Процессы суверенизации народов Сибири в годы Гражданской войны. 2-е изд., испр. и доп. М.: Ленанд, 2014. 376 с.

References

1. Shevtsov, V.V. (2016) *Pravitel'stvennaya periodicheskaya pechat' Sibiri (vtoraya polovina XIX – nachalo XX veka)* [Government Periodical Press of Siberia (Second half of the 19th – early 20th centuries)]. Tomsk: Tomsk State University.
2. Shaydurov, V.N. (2010) Everyday life of European communities in Western Siberia of late 19th – early 20th centuries. *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta – Tomsk State University Journal*. 335. pp. 88–92. (In Russian).
3. Zheravina, A.N. (2010) *Tomsk vtoroy poloviny XIX – nachala XX v. (po materialam dorevolutsionnoy pechati)* [Tomsk in the Second Half of the 19th – Early 20th Centuries. (Based on the materials of the pre-revolutionary press)]. Tomsk: Tomsk State University.
4. Sutyagina, O.A. (2010) Social-cultural image of the Siberian merchant class in the second half of the 19th century (using periodicals materials). *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta – Tomsk State University Journal*. 338. pp. 105–107. (In Russian).
5. Gefner, O.V. (2011) *Obraz armii v periodicheskoy pechati Zapadnoy Sibiri (konets XIX – nachalo XX v.)* [The image of the army in the periodical press of Western Siberia (the end of the 19th – the beginning of the 20th centuries)]. *Vestnik Omskogo universiteta*. 3. pp. 76–80.
6. Shevtsov, V.V. (2011) *Obraz Sibiri na stranitsakh ofitsial'noy i chastnoy dorevolutsionnoy pechati* [The image of Siberia on the pages of the official and private pre-revolutionary press]. *Izvestiya Ural'skogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya 1. Problemy obrazovaniya, nauki i kul'tury*. 3 (92). pp. 92–99.
7. Adon'eva, I.G. (2012) *Mestnaya periodicheskaya pechat' kak instrument kommunikatsii sibirskogo obshchestva i sudebnoy vlasti v kontse XIX – nachale XX v.* [Local periodicals as an instrument of communication between the Siberian society and the judiciary in the late 19th – early 20th centuries]. *Gumanitarnye nauki v Sibiri*. 1. pp. 56–59.
8. Kiskidosova, T.A. (2017) There is a Golden Town ...": everyday life of Yeniseisk on pages of Siberian newspapers of the second half of the 19th – early 20th centuries. *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta – Tomsk State University Journal*. 421. pp. 109–113. (In Russian). DOI: 10.17223/15617793/421/16
9. Kiskidosova, T.A. (2019) *Povsednevnyaya zhizn' gorozhanok Vostochnoy Sibiri na stranitsakh regional'noy periodicheskoy pechati vtoroy poloviny XIX v.* [Everyday life of the townspeople of Eastern Siberia on the pages of the regional periodical press of the second half of the 19th century]. *Istoricheskiy kur'er*. 3. pp. 178–189.
10. Tkachev, V.V. (2021) *Sibirskaya periodicheskaya pechat' o khudozhestvennoy zhizni v Irkutskoy gubernii v nachale XX veka* [Siberian periodicals about artistic life in the Irkutsk province at the beginning of the 20th century]. *Istoricheskiy kur'er*. 2. pp. 178–183.
11. Shcheglova, T.K. (2003) [Territorial development of the trade infrastructure of Western Siberia and Stepnoy Krai during the period of capitalist modernization: traditions and innovations in the placement of fairs at the beginning of the 20th century]. *Sibirskoe obshchestvo v kontekste modernizatsii. XVIII–XX vv.* [Siberian society in the context of modernization. 18th–20th centuries]. Proceedings of the All-Russian Conference. Novosibirsk. 22–23 September. Novosibirsk: Novosibirsk State University. pp. 218–232. (In Russian).
12. Tolochko, A.P. (2010) *Omsk v istorii russko-kazakhskikh ekonomicheskikh, kul'turnykh i obshchestvennykh svyazey (konets XIX – nachalo XX v.)* [Omsk in the History of Russian-Kazakh Economic, Cultural and Social Relations (Late 19th – Early 20th Centuries)]. Omsk: Omsk State University.
13. Tarasova, E.V. (2013) *Vliyaniye pereselencheskogo dvizheniya na zemel'nye otnosheniya v Stepnom krae i Turkestan v kontse XIX – nachale XX v.* [The influence of the resettlement movement on land relations in Stepnoy Krai and Turkestan in the late 19th – early 20th centuries]. *Izvestiya Altayskogo gosudarstvennogo universiteta*. 4–2. pp. 203–206. DOI: 10.14258/izvasu(2013)4.2-40
14. Blinova, O.V. (2013) *Spetsifika formirovaniya i issledovatel'skoy deyatel'nosti Zapadno-Sibirskogo Otdela Imperatorskogo Russkogo Geograficheskogo Obshchestva v Stepnom krae v posledney chetverti XIX – nachale XX v.* [The specifics of the formation and research activities of the West Siberian Department of the Imperial Russian Geographical Society in Stepnoy Krai in the last quarter of the 19th – early 20th centuries]. *Izvestiya Omskogo gosudarstvennogo istoriko-kraevedcheskogo muzeya*. 18. pp. 181–189.
15. Blinova, O.V. (2014) *Spetsifika sotsiokul'turnogo oblika uchitel'stva etnokonfessional'nykh shkol Zapadno-Sibirskogo uchebnogo okruga (1880–1914 gg.)* [The specifics of the socio-cultural image of teaching in ethno-confessional schools of the West Siberian educational district (1880–1914)]. *Izvestiya Omskogo gosudarstvennogo istoriko-kraevedcheskogo muzeya*. 19. pp. 88–97.
16. Skopa, V.A. (2017) *Organizatsiya i deyatel'nost' kreditnykh tovarishchestv v pereselencheskikh rayonakh Stepnogo kraia v nachale XX v. (na materialakh Semipalatinskoy oblasti)* [Organization and activities of credit partnerships in the resettlement areas of Stepnoy Krai at the beginning of the 20th century (on the materials of Semipalatinsk Oblast)]. *Izvestiya Altayskogo gosudarstvennogo universiteta*. 5. pp. 113–116.
17. Ermekbay, Zh.A. (2017) *Sibirskaya administratsiya i kazakhi (20-e gg. XIX v. – 20-e gg. XX v.)* [Siberian administration and Kazakhs (1820s – 1920s)]. *Izvestiya Irkutskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya: Istoriya*. 21. pp. 37–43.
18. Germizeeva, V.V. & Glazunova, T.V. (2019) *Otazhenie problem sotsial'no-ekonomicheskogo razvitiya Stepnogo kraia v otchetakh general-gubernatorov v nachale XX veka* [Reflection of the problems of socio-economic development of Stepnoy Krai in the reports of governors-general at the beginning of the 20th century]. *Manuskript*. 5 (12). pp. 27–31. DOI: 10.30853/manuskript.2019.5.4
19. Germizeeva, V.V. (2019) *Vvedeniye instituta krest'yanskikh nachal'nikov v Stepnom krae v nachale XX veka* [Introduction of the Institute of Peasant Chiefs in Stepnoy Krai at the Beginning of the 20th Century]. *Omskiy nauchnyy vestnik. Seriya: Obshchestvo. Istoriya. Sovremennost'*. 1 (4). pp. 16–20. DOI: 10.25206/2542-0488-2019-4-1-16-20
20. Abseleymov, S.A. (2019) *Kazakhstanskiy segment sovetskoy istoriografii agrarnoy kolonizatsii Stepnogo kraia vo vtoroy polovine XIX – nachale XX v.: faktory genezisa i evolyutsii* [Kazakh segment of the Soviet historiography of the agrarian colonization of Stepnoy Krai in the second half of the 19th – early 20th centuries: factors of genesis and evolution]. *Omskiy nauchnyy vestnik. Seriya: Obshchestvo. Istoriya. Sovremennost'*. 3

- (4). pp. 60–66. DOI: 10.25206/2542-0488-2019-4-3-60-66
21. Krott, I.I. (2019) Konfliktnoe povedenie v sel'skom soobshchestve Sibiri: sel'skokhozyaystvennye predprinimateli i "kirgizskoe naselenie" v usloviyakh sotsiokul'turnykh transformatsiy kontsa XIX – nachala XX v. [Conflict behavior in the rural community of Siberia: agricultural entrepreneurs and the "Kyrgyz Population" in the conditions of sociocultural transformations in the late 19th – early 20th centuries]. *Omskiy nauchnyy vestnik. Seriya: Obshchestvo. Istoriya. Sovremennost'*. 4 (4). pp. 45–50. DOI: 10.25206/2542-0488-2019-4-4-45-50
22. Ivanov, E.P. (2020) Mezhetnicheskoe otnosheniya v Stepnom krae v XIX – nachale XX veka na stranitsakh periodicheskoy pechati [Interethnic relations in Stepnoy Krai in the 19th – early 20th centuries on the pages of the periodical press]. *Omskiy nauchnyy vestnik. Seriya: Obshchestvo. Istoriya. Sovremennost'*. 2 (5). pp. 48–54. DOI: 10.25206/2542-0488-2020-5-2-48-54
23. Germizeeva, V.V. (2020) General-gubernatory Stepnogo kraya (1882–1917) [Governor-Generals of Stepnoy Krai (1882–1917)]. *Omskiy nauchnyy vestnik. Seriya: Obshchestvo. Istoriya. Sovremennost'*. 2 (5). pp. 66–72. DOI: 10.25206/2542-0488-2020-5-2-66-72
24. Ivanov, E.P. (2020) Razvitiye tovarno-denezhnykh otnosheniy v Stepnom krae v XIX veke v otrazhenii rossiyanskoj periodicheskoy pechati [Development of commodity-money relations in Stepnoy Krai in the 19th century in the reflection of the Russian periodical press]. *Omskiy nauchnyy vestnik. Seriya: Obshchestvo. Istoriya. Sovremennost'*. 4 (5). pp. 25–30. DOI: 10.25206/2542-0488-2020-5-4-25-30
25. Stel'mak, M.M. (2018) Konstantin Andreevich Popov: rekonstruktsiya biografii omskogo sotsial-demokrata [Konstantin Andreevich Popov: reconstruction of the biography of the Omsk Social Democrat]. *Vestnik Omskogo universiteta. Seriya: Istoricheskie nauki*. 3. pp. 168–182. DOI: 10.25513/2312-1300.2018.3.168-182
26. Dmitrienko, N.N. (1997) [Newspaper world of Omsk Oblast (1871–1996)]. *Proceedings of the 4th Makushin Readings*. Omsk. 7 May 1997. Novosibirsk: State Public Scientific and Technological Library SB RAS. pp. 116–119. (In Russian).
27. *State Archive of the Russian Federation*. Fund 543. List 1. File 492. (In Russian).
28. *Omskiy telegraf*. (1909) Dvizhenie pereselentsev [Movement of settlers]. *Omskiy telegraf*. 27 February.
29. *Omskiy telegraf*. (1911) Korrespondentsiya [Correspondence]. *Omskiy telegraf*. 12 November.
30. *Omskiy vestnik*. (1911) "Nuzhda uchiť kalachi est'" (Iz zhizni kirgiz) ["Need teaches to eat kalaches" (From the life of the Kyrgyz)]. *Omskiy vestnik*. 15 July.
31. *Omskiy vestnik*. (1912) Vysokie tseny na korov i kobylits [High prices for cows and mares]. *Omskiy vestnik*. 11 May.
32. *Omskiy vestnik*. (1912) Ukhod kirgiz iz aulov na zarabotki [Departure of the Kyrgyz from auls to work]. *Omskiy vestnik*. 1912. 7 June.
33. *Omskiy vestnik*. (1912) Bor'ba s kobylkoy [Fighting a filly]. *Omskiy vestnik*. 9 May.
34. *Omskiy telegraf*. (1908) Omskiy birzhevoy komitet v 1907 g. [Omsk Stock Exchange Committee in 1907]. *Omskiy telegraf*. 19 June.
35. *Omskiy vestnik*. (1909) Omskaya birzha [Omsk Stock Exchange]. *Omskiy vestnik*. 17 November.
36. *Omskiy telegraf*. (1908) Svezhie frukty [Fresh fruit]. *Omskiy telegraf*. 19 June.
37. *Omskiy vestnik*. (1909) Vesti iz stepi [News from the steppe]. *Omskiy vestnik*. 20 November.
38. *Omskiy telegraf*. (1911) K padeniyu tsen na skotinu [To the fall in prices for cattle]. *Omskiy telegraf*. 14 October.
39. *Omskiy telegraf*. (1913) Torgovlya [Trade]. *Omskiy telegraf*. 9 October.
40. *Omskiy vestnik*. (1912) Pervyy s'ezd predstaviteley birzhevoy torgovli i sel'skogo khozyaystva [The first congress of representatives of exchange trade and agriculture]. *Omskiy vestnik*. 17 May.
41. *Omskiy vestnik*. (1912) Soveshchanie o perevozke skota i myasa [Meeting on the transportation of livestock and meat]. *Omskiy vestnik*. 14 June.
42. *Omskiy vestnik*. (1913) V kustarnom komitete [In the handicraft committee]. *Omskiy vestnik*. 6 December.
43. *Omskiy vestnik*. (1911) Pereselencheskoe delo na vystavke [Resettlement at the exhibition]. *Omskiy vestnik*. 16 July.
44. Shmit, E.O. (1911) *Vspoddanneyshiy otchet Stepnogo general-gubernatora generala ot kavalerii Shmita o sostoyanii i nuzhdakh Stepnogo kraya* [The Most Humble Report of the Steppe Governor-General, General of the Cavalry Shmit, on the Condition and Needs of Stepnoy Krai]. Omsk: [s.n.].
45. *Omskiy telegraf*. (1911) K likvidatsii vystavochnykh del [To the elimination of exhibition files]. *Omskiy telegraf*. 13 October.
46. Akmolinsk Oblast Statistics Committee. (1915) *Obzor Akmolinskoy oblasti za 1914 g.* [Overview of Akmolinsk Oblast for 1914]. Omsk: Akmolinsk Oblast Statistics Committee.
47. Akmolinsk Oblastnye vedomosti. (1907) Ob'yavleniya [Announcements]. *Akmolinsk Oblastnye vedomosti*. 31 January.
48. *Omskiy telegraf*. (1907) Kratkie svedeniya [Brief information]. *Omskiy telegraf*. 27 November.
49. *Omskiy vestnik*. (1909) S Vvedenskoy yarmarki [From the Vvedensk fair]. *Omskiy vestnik*. 21 November.
50. *Omskiy vestnik*. (1912) Kuyandinskaya yarmarka [Kuyandinsk fair]. *Omskiy vestnik*. 10 June.
51. *Omskiy vestnik*. (1913) Na yarmarke [At the fair]. *Omskiy vestnik*. 4 December.
52. *Omskiy vestnik*. (1909) Ministerstvo finansov [Ministry of Finance]. *Omskiy vestnik*. 4 June.
53. Shmit, E.O. (1913) *Vspoddanneyshiy otchet stepnogo general-gubernatora generala ot kavalerii Shmita o sostoyanii i nuzhdakh Stepnogo kraya* [The Most Humble Report of the Steppe Governor-General, General of the Cavalry Shmit, on the Condition and Needs of Stepnoy Krai]. Omsk: [s.n.].
54. Akmolinsk Oblastnye vedomosti. (1913) Ob'yavleniya [Announcements]. *Akmolinsk Oblastnye vedomosti*. 16 January.
55. Efremova, Yu.N. & Ossovskiy, A.V. (2019) *Ossovskie gerba Dolenga. XVII–XXI vv.* [The Ossovskiys of the Dolega coat of arms. 17th–21st centuries]. Omsk: Omskblankizdat.
56. *Omskiy vestnik*. (1909) Tseny rastut [Prices are rising]. *Omskiy vestnik*. 6 June.
57. *Omskiy telegraf*. (1909) K polozheniyu omskogo maslyanogo rynka [To the position of the Omsk oil market]. *Omskiy telegraf*. 4 November.
58. Shmit, E.O. (1910) *Vspoddanneyshiy otchet stepnogo general-gubernatora generala ot kavalerii Shmita o sostoyanii i nuzhdakh Stepnogo kraya* [The Most Humble Report of the Steppe Governor-General, General of the Cavalry Shmit, on the Condition and Needs of Stepnoy Krai]. Omsk: [s.n.].
59. *Omskiy vestnik*. (1912) Chto my edim? [What do we eat?]. *Omskiy vestnik*. 10 June.
60. *Omskiy telegraf*. (1911) Primes' k maslu [Admixture to oil]. *Omskiy telegraf*. 31 December.
61. *Omskiy telegraf*. (1913) Perevozka masla [Transportation of oil]. *Omskiy telegraf*. 17 October.
62. *Omskiy telegraf*. (1913) K ustroystvu kholodil'nika [To the device of the refrigerator]. *Omskiy telegraf*. 27 October.
63. *Omskiy telegraf*. (1907) Khronika [Chronicle]. *Omskiy telegraf*. 29 October.
64. *Omskiy telegraf*. (1909) Bezrabotitsa [Unemployment]. *Omskiy telegraf*. 16 April.
65. *Omskiy telegraf*. (1911) Rabochaya zhizn' [Working life]. *Omskiy telegraf*. 14 December.
66. *Omskiy vestnik*. (1910) Polozhenie vodovoznykh rabochikh [The situation of water-carrying workers]. *Omskiy vestnik*. 12 October.
67. *Omskiy vestnik*. (1910) Stroitel'nyy sezon [Construction season]. *Omskiy vestnik*. 10 October.
68. *Omskiy vestnik*. (1910) Polozhenie pil'shchikov [The position of the sawyers]. *Omskiy vestnik*. 13 October.
69. *Omskiy vestnik*. (1912) Zlobodnevnye kartinki [Topical pictures]. *Omskiy vestnik*. 2 June.
70. *Omskiy telegraf*. (1908) Osmotr fabrik i zavodov [Inspection of factories and plants]. *Omskiy telegraf*. 4 July.
71. *Omskiy telegraf*. (1911) Fabriki i zavody v Akmolinskoy oblasti [Factories and plants in Akmolinsk Oblast]. *Omskiy telegraf*. 29 January.
72. *Omskiy vestnik*. (1912) Novyy kirpichedelatel'nyy zavod [New brick-making plant]. *Omskiy vestnik*. 5 June.
73. *Omskiy telegraf*. (1910) Kreditnye tovarishchestva [Credit partnerships]. *Omskiy telegraf*. 28 October.
74. Akmolinsk Oblastnye vedomosti. (1912) Ob'yavleniya [Announcements]. *Akmolinsk Oblastnye vedomosti*. 19 September.

75. Akmolinskije oblastnye vedomosti. (1913) Smeta dokhodov goroda Petropavlovsk Akmolinskoy oblasti na 1913 god [Estimated income of the city of Petropavlovsk, Akmolinsk Oblast for 1913]. *Akmolinskije oblastnye vedomosti*. 20 March.
76. Akmolinskije oblastnye vedomosti. (1913) Sostav naseleniya Akmolinskoy oblasti na 1 yanvarya 1913 goda [Composition of the population of the Akmolinsk Oblast on January 1, 1913]. *Akmolinskije oblastnye vedomosti*. 19 June.
77. Stel'mak, M.M. (2021) Konstantin Andreevich Popov i poslednyaya provokatsiya omskikh zhandarmov (yanvar' 1917 goda) [Konstantin Andreevich Popov and the last provocation of the Omsk gendarmes (January 1917)]. *Noveyshaya istoriya Rossii*. 1 (11). pp. 8–27. DOI: 10.21638/11701/spbu24.2021.101
78. Khodyakov, M.V. (2019) *Den'gi revolyutsii i Grazhdanskoy voyny: 1917–1920-e gody* [Revolution and Civil War Money: 1917–1920s]. 3rd ed. Saint Petersburg: Saint Petersburg State University.
79. Sushko, A.V. (2014) *Protsessy suverenizatsii narodov Sibiri v gody Grazhdanskoy voyny* [The Processes of Sovereignization of the Peoples of Siberia During the Civil War]. 2nd ed. Moscow: Lenand.

Информация об авторах:

Гермизеева В.В. — канд. ист. наук, доцент кафедры истории, философии и социальных коммуникаций Омского государственного технического университета (Омск, Россия). E-mail: vika-germ@mail.ru

Петин Д.И. — канд. ист. наук, доцент кафедры истории, философии и социальных коммуникаций Омского государственного технического университета (Омск, Россия). E-mail: dimario86@rambler.ru

Авторы заявляют об отсутствии конфликта интересов.

Information about the authors:

V.V. Germizeeva, Cand. Sci. (History), associate professor, Omsk State Technical University (Omsk, Russian Federation). E-mail: vika-germ@mail.ru

D.I. Petin, Cand. Sci. (History), associate professor, Omsk State Technical University (Omsk, Russian Federation). E-mail: dimario86@rambler.ru

The authors declare no conflicts of interest.

*Статья поступила в редакцию 23.05.2022;
одобрена после рецензирования 16.08.2022; принята к публикации 30.08.2022.*

*The article was submitted 23.05.2022;
approved after reviewing 16.08.2022; accepted for publication 30.08.2022.*